

Gegensatz von Arbeiterklasse und Bourgeoisie in den Mittelpunkt des Kampfes. Das in harten Klassenkämpfen geschulte Proletariat Rußlands wurde geführt von einer Partei neuen Typs.

Hauptinhalt und Grundwiderspruch unserer Epoche

Weltgeschichtliche Epochen sind Zeiträume, die durch ihren Hauptinhalt ein wesentliches Entwicklungsstadium der Menschheit charakterisieren. Zur Kennzeichnung eines Zeitraumes als Epoche ist es notwendig, jenen

dominierenden Zusammenhang in der Gesamtheit gesellschaftlicher Erscheinungen und Prozesse aufzudecken, der sie alle in ein objektives, charakteristisches Verhältnis zueinander setzt, was gleichbedeutend mit der Aufdeckung des Hauptinhalts der weltgeschichtlichen Entwicklung dieses Zeitraumes ist. Dazu sind Erkenntnisse über die Gesellschaftsformation, über den Klassenkampf und das konkret-historische Kräfteverhältnis erforderlich. Den Charakter einer Epoche bestimmen erfordert vor allem, ihren Klasseninhalt zu bestimmen und exakt zu erfassen, welche Klasse die Haupttendenzen der gesellschaftlichen Entwicklung zum Ausdruck bringt und welche anderen Kräfte und sozialen Bewegungen sich dieser Klasse als Verbündete anschließen können bzw. anschließen werden.⁴²

„Unsere Epoche, deren Hauptinhalt der durch die Große Sozialistische Oktoberrevolution eingeleitete Übergang vom Kapitalismus zum Sozialismus ist, ist die Epoche des Kampfes der beiden entgegengesetzten Gesellschaftssysteme, die Epoche der sozialistischen Revolutionen und der nationalen Befreiungsrevolutionen, die Epoche des Zusammenbruchs des Imperialismus und der Liquidierung des Kolonialsystems, die Epoche des Übergangs immer neuer Völker auf den Weg des Sozialismus, die Epoche des Triumphes des Sozialismus und Kommunismus im Weltmaßstab.“⁴³ Diese Einschätzung der kommunistischen und Arbeiterparteien spiegelt die geschichtlichen Prozesse, die seit der Großen Sozialistischen Oktoberrevolution der Entwicklung der Welt das Gepräge geben, wider. Während in der vorausgehenden geschichtlichen Epoche der Imperialismus das allumfassende Weltsystem war, das mit Ausbeutung und Kriegen sich die gesamte Menschheit unterwarf, und die Gesellschaft réif für die proletarische Revolution wurde, ist unsere Epoche eine Übergangsepoche, in der der Kapitalismus schrittweise durch den Sozialismus abgelöst wird. Dementsprechend umfaßt unsere Epoche den Kampf der beiden Gesellschaftssysteme, die Prozesse und Entwicklungstendenzen zweier Gesellschaftsformationen, der alten, absterbenden und der neuen, die die Zukunft verkörpert.

Im **Mittelpunkt unserer Epoche** stehen die **internationale Arbeiterklasse** und das Wichtigste, das durch sie hervorgebracht wurde: das **sozialistische Weltsystem**. Die Arbeiterklasse ist die Hauptkraft des gesellschaftlichen Fortschritts im Weltmaßstab, die durch ihre politische Aktion die Hauptrichtung der gesellschaftlichen Entwicklung

42 Siehe W.I. Lenin: Unter fremder Flagge. In: Werke, Bd. 21, S. 134.

43 Erklärung der Beratung von Vertretern der kommunistischen und Arbeiterparteien, Berlin 1961, S. 10.